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孔孚(1925-1997)是
以诗人名世的，却自认
为他的书写第一，诗歌
第二，而且他拒绝把自
己的字叫书法作品，因
为他的字是不拘任何成
法的。的确，孔孚的字以
行草为主，笔画和布局
都不同寻常，真是随兴
所至，飘逸潇洒。不过，
你知道他是怎样写出这
些墨宝的吗？看他的字，
大概都会以为他是一挥
而就、笔飞墨舞吧。我原
来也是这样设想的。

孔孚写字一般不让
别人在场，在他晚年写
赠给我一幅墨宝时，竟
破例让我在一旁抚纸。
这是我唯一一次见他写
字。只见他凝神屏息，目
不转睛，用左手握笔，战
战兢兢、颤颤抖抖地挪
动着笔锋，那么缓慢，那
么费力，真像蜗牛爬行。
他笔下的线条与其说是
线条，不如说是许多个

“点”的连续。他写字时
的神情，远不是我所设
想的酣醉迷狂、飘飘欲
仙，而是小心翼翼、全神
贯注。在他的身边，我分
明感到了庄严神圣的气
场。

拿回赠字，我思潮
翻滚，想到孔孚自幼伤
残了右手，从此就把右
手套起来，他该经受了
何等生理上和心理上的
折磨，才逼出了左手的
娴熟自如！进而我也明
白了他的诗歌和为人。
那“高、淡、白”诗品背后
原来是呕心沥血的修
炼，那超凡脱俗的人格
追求背后原来是五行山
下多年的挣扎和抗争！
相交四十多年，以前对
他的了解太肤浅、太片
面了。

1949年秋，我考进
山东大学(当时在青岛)
不久，写了一篇三千来
字的小说《信》，寄给《大
众日报》(在济南)，很快
发表。当时孔孚在《大众
日报》文艺部做编辑，那
是我和孔孚文字之交的
开始。抗美援朝开始后，
经常在《大众日报》看到
他的短诗，都是配合政
治任务的。

1951年，山东大学
中文系主任吕荧先生到
济南参加山东省文代
会，他让我写了一首短
诗带给了孔孚，但没有
发表。1953年，我所任教

的工农速成中学由胶县
迁到济南 (附属于山东
医学院)，与孔孚开始直
接交往，不但到编辑部
拜访过他，还到他家里
去过。

我们曾数次一同参
加聚会，印象较深的是
1954年底的一次诗歌座
谈会，孔孚、徐北文 (那
时他刚在《文艺报》发表
了一篇长文 )都谈笑风
生，妙语连珠，省电台的
一位播音员还朗诵了他
们的诗作。唯独冯中一
拿出写好的文稿循规蹈
矩地念了一遍。我对孔
孚、徐北文由衷赞赏，暗
笑冯中一的拘谨。不料
几个月后开始了反胡风
运动，孔孚、徐北文和我
全都“落网”(半年后解
脱)，而冯中一却安然无
恙。记得在党委问我对
孔孚的看法时，我已知
道他被隔离审查，仍然
说对他“印象很好”，并
认为这样说是心口如
一，对党忠诚老实。

1957年的另一场风
暴中，我和孔孚都落入

“另册”，受到了惩处，多
年毫无联系。1964年冬，
我正以戴罪之身在山师
附中教书，他竟大模大
样地到学校里来找我，
交给我一个很大的信
封，里面是他新写的一
首政 治抒情 长诗《 干
杯》，希望我提些意见。
那时我刚刚写了一个独
幕剧《从小看大》，准备
在学校的新年晚会上演
出，就把油印稿交给他，
请他指教。

几天后，他到我的
单身宿舍 (那时我的家
属住在娘家)，对于彼此
的稿子谈了些意见。稿
子之外的话题一概没有
涉及，就不冷不热地分
手了。

又是多年没有联
系。1978年底十一届三
中全会后，历史掀开了
新的一页，孔孚和我都
走出另册，获得新生。

1980年暑假后，我
调入山东师范大学由田
仲济先生领衔的“中国
现代文学研究中心”。报
到之后才知道，孔孚已
在1979年冬调入，从事
中国新诗研究。田先生
把我俩编为一个课题
组，具体任务是共同编
写一本中国新诗史。恰
在这时，我听到了有关

孔孚的一些逸闻趣事：
“文革”狂飙中，他一直
坚持以毛主席语录和诗
词为内容练习书法。在
外面挨了批斗，回家后
照常教孩子读诗，把斗
室之内营造得诗意盎
然……我赞叹又倾倒：
这才是超凡脱俗的诗人
气质！从此把他当成了
崇拜的偶像和零距离的
亲密兄长。

那时孔孚的山水诗
创作势头正旺，他家经
常招待各地报刊的编辑
和诗友，多次邀我作陪，
我也毫不见外地逢邀必
到。此后两三年的相处
中，也有过一些摩擦。例
如，1982年初，他在家招
待一位外地客人和徐北
文，邀我作陪。交谈中徐
北文对“政治标准第一”
等观点表示异议 (后来
的中央文件果然纠正了
这个提法)，我凛然地提
出抗议，要他收回，不然
就退席。徐北文大度地
敷衍过去了。这类细小
纠葛并没有影响我们的
关系。

田先生对于“新诗
史”课题的设想是：五年
左右完成，体例以诗歌
流派为主。我俩首先查
看了山师图书馆里的新
诗方 面 的 藏书目 录 。
1982年秋一同出发到北
京查阅，得知清华大学
图书馆关于新诗的藏书
多于北京大学图书馆，
我们就住在清华大学的
普通招待所 (另有一个
高级招待所)，每天到图
书馆去抄写一本本的新
诗集。

那时复印机很稀
罕，复印费高昂，而且这
些新诗集已属珍本，都
不准复印，我俩就用复
写纸复写，一式两份。星
期天图书馆闭馆，我俩
就自由活动。在清华图
书馆共同抄写了半个多
月，又到北大图书馆去
抄写了两三天，最后到
北京图书馆去了半天，
然后一同返回。

这次在北京住了二
十多天，收获颇丰。我俩
抄写了几十本新诗集和
几篇重要的论文，还记
下了馆藏的有关新诗的
全部目录。我还拜访了
九叶派的女诗人郑敏，
孔孚则拜访了钱钟书等
人。回校后我就紧张地
投入了新诗的研读，和
孔孚的接触比以前少
了。

我俩所在的“中国
现代文学研究中心”本
来是附属于中文系的。
后来田先生从上级申请
到了正式编制，打算脱
离中文系独立出来，单
独招收研究生。为此，
1984年冬，田先生召集
开会，让几个课题组汇
报进展情况。我俩承担
的新诗史进展情况最
差，那时我们只发表了
几篇诗人论，连一篇流
派研究也没写。田先生

要求各课题组加快进
度，力争能够在暑假后
给研究生开出课来。孔
孚觉得自己不适合继续
承担这个课题任务，申
请退出，以便腾出位置，
另聘研究者。我不愿让
他退出，故意说了些刺
激性的话，不料把他气
病了。多亏我的同学、诗
人山青得知后，及时批
评了我，我真诚地向孔
孚赔礼道歉，朝他重重
地磕了一个头。我俩都
流出了眼泪，于是和好
如初。

孔孚的山水诗创作
一进再进，影响越来越
大。1990年4月，在他的故
乡曲阜召开了全国性的
孔孚山水诗研讨会。我
当时正在闹肠炎和肩周
炎，没有到会。但提供了
两篇用心写出的论文：

《孔孚山水诗的两种审
美心态》和《孔孚山水诗
的两种创作机制》。会后
得知，这次研讨会质量
很高，收到论文数十篇。
中宣部副部长兼文化部
代部长、诗人贺敬之和
夫人、诗人柯岩以诗友
身份到会祝贺并发了
言，贺敬之盛赞孔孚的
成就，诙谐地称他为“孔
老三”(接续“孔老二”之
后)。孔孚的发小和老友
徐北文恐怕孔孚飘飘
然，发言提醒他：“别忘
了你原来叫孔令桓，现
在和今后仍然是孔令
桓！”孔孚委屈得当众大
哭。这就是率真的孔孚。
怪不得年龄比他小、辈
分比他高的孔范今教授
说：孔孚是一个长不大
的孩子！

由于评职称只看
“科研成果”(即论文)，不
承认文学创作成绩，享
誉国内外的著名诗人孔
孚于1986年离休时只是
副教授职称。尽管孔孚
力求在生活上也像审美
境界里一样超凡脱俗，
无奈各项生活待遇都和
职称挂钩，身在红尘中
的孔孚面对种种实际困
难不可能置若罔闻。校
内外的知情者普遍为他
打抱不平。有一次我和
孔孚参加一个由山大和
山师联合举办的活动，
在大家共同推荐下，山
大副校长乔幼梅当众宣
布：“我个人完全同意聘
请孔孚先生为山东大学
名誉教授！”全场热烈鼓
掌祝贺。但由于审批手
续复杂，不了了之。此后
又有不少热心人共同签
名请求上级批准孔孚为
教授，也成泡影。

日益增高的盛誉并
没有让孔孚停歇进取的
脚步。曲阜研讨会之后，
他即准备出外游览以搜
集素材。不料他的身体
越来越差，低烧不退，不
得不住院治疗。1992年
查出食道癌，动了手术。
他一面顽强地和疾病抗
争，一面继续在诗艺、诗
学和书道上攀登。

孔孚大哥晚年对我
更加亲切。1995年5月，我
陪他一同出席了孙国章
的诗歌研讨会，随后我
写了一篇报道《一次真
正的作品讨论会》(发表
于《济南日报》)。其中
说，“这是一个规格很低
而 品 格 很 高 的 讨 论
会……老诗人孔孚在病
休三年后第一次出门，
他动情地说：国章是真
人，写出了一些真诗，有
的我写不出。但国章的
诗还是浅一些，没有把
人生、自然、宇宙统成一
体。”我把报道念给他
听，他连连夸奖：“标题
好”，“这措辞好”，“写我
的这几句话的确抓住了
要点”，“家乡的功夫确
实大大长进了”。我至今
还记得大哥说话时那微
笑的慈祥的神态和又轻
又缓的语调 (这和病前
是不同的)，也记得我当
时内心温暖又凄然的感
觉。

1996年初，综合性
的《孔孚集》出版 (遗憾
的是没有收入他的墨
宝)，仅出1000册，定价50
元。孔孚不但没得稿酬，
还要对出版社的经济损
失有所补偿。宋遂良教
授在发表的书评中，捎
带着做了广告，让亲友
谢绝赠阅，付款购买。孔
孚要赠我一本，我坚持
照例付了款。回家捧读，
除了重读了他的诗作，
更着重拜读了以前很少
用心的他的创作谈和诗
论。我进一步体会到了
他为探求诗艺对中国古
典诗歌、“五四”以来的
新诗以及西方象征派、
意象派诗歌等各方面所
下的苦工，也进一步体
会到了他老而弥坚地开
创诗歌“划时代”“里程
碑”的信念。

孔孚于1997年4月27
日辞世，我当时正在国
外探亲，没能聆听大哥
临终时的叮嘱，成了无
法弥补的憾恨。

据说当前是一个散
文的时代，诗人注定是
寂寞的。但红尘的喧嚣
并 没 有 将 孔 孚 淹 没 。
2013年1月，《孔孚：一颗
诗心在燃烧》专题片在
山东电视台播出。他的
作品进入了阅读教材和
各种选本，知音越来越
多。他的名字已成为当
代诗歌史中耀眼的明
星。他的诗作、诗论和墨
宝，都会作为民族的文
化财富经受时间的考
验。渺小的我能够和孔
孚有四十八年的交往，
其间出过丑、犯过错，让
我愧悔的同时，更感到
庆幸。

(本文作者为山东
师范大学文学院教授)
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